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60 humedales existen en Puerto 
Montt, según estimaciones de la Agrupación Gayi, que deter- 
minó que abarcan una superficie de más de 3.500 hectáreas. 

26 humedales urbanos han sido 
reconocidos en la Región de Los Lagos, de los cuales 7están 
en Puerto Montt, según datos al 31 de diciembre de 2024. 
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(vine dela página anterio) 
coordinar el trabajo quese es- 
tárealizando en estamateria”. 

Acotó que esperan concre- 
tar pronto ese encuentro “pa- 
ra formar la mesa de trabajo 
necesaria paraavanzar coordi- 
nadamente en este tema”. 

Laseremi Dela Fuenterati- 
ficó que delos 18 humedales de 
esa nómina, tres ya cuentan 
con su declaratoria (Parque 
Luis Ebel, Parque Mirasol y 
Dos Esteros), y que los restan- 
tes 15 están en distintas etapas 
del proceso de declaratoria. 
“En algunos, yase han realiza- 
do visitas aterreno para su de- 
limitación; en otros, estamos 
enlaelaboración deexpedien- 
tes, proceso que se desarrolla 
posterior alas visitas”, precisó. 

  

DESDE EL AÑO 2021 

A David Hinostroza, presiden- 
te dela Agrupación Cultural 
por los Humedales Urbanos y 
Entornos Naturales, Gayi, de 
Puerto Montt, le parece “posi- 
tivo quese definalas declarato- 
rias ingresadas en elaño 2021”, 
lo quese sumaa gestiones que 
como agrupación han realiza- 
do ante el MMA, através de la 
Seremi del ramo, “para acele- 
rar y clarificar el estado dela 
solicitud de declaratoria de 
esos humedales”, los que en- 
globan unárea aproximada de 
dos mil hectáreas, según calcu- 
16. Pero estableció, quelos tres 
que fueron declarados urba- 
nos comprenden sólo un 0,4% 
de esa superficie; es decir, 7,38 
hectáreas. 

Sin embargo, cuestionó el 
retraso que ha tenido esa ges- 
tión, como ocurrió con la de- 

claración de los primeros tres 
humedales urbanos. “Han pa- 

sado cuatro años, pero la ley 
considera seis meses para po- 
der pronunciarse”, segúnlo es- 
tableceel artículo 11 del Decre- 
1015 (Reglamento) de la Ley N* 
21.202 que protege los hume- 
dales urbanos. 

Esa postergación, agregó, 
hasido aprovechada por desa- 
rrollosinmobiliarios, lo que ha 
derivadoen que “de esos 18 hu- 
medales, el30% de ellos han si- 
do eliminados groseramente 
por parte inmobiliaria, porac- 
cionesilegales y que se mantie- 
nen hasta el día de hoy”. 

En eseaspecto, detalló que 
entre ellosestánlos humedales 
Cárcel (8,36 ha), Valle Volcanes 

(22 ha), Huilliche (La Vara) 

(11,42 ha) y Puerta Sur (24 ha). 
Añadió que “existen humeda- 
les donde continúan drenajes 
y rellenos, como en La Giliña, 
Alto La Paloma y Llantén”. 

El líder de Gayi determinó 
que en Puerto Monttexisten al 
menos 60 humedales, que 
ocupan una superficie supe- 
rior a 3.500 hectáreas, sobre 
los que “desgraciadamente, no 
se ha hecho gestión”, a pesar 
que “la comunidad ha utiliza- 
dola plataforma de participa- 
ción ciudadana del Ministerio 
del Medio Ambiente para dar 
cuenta de la existencia de esos 
humedales”. 

VÍA OFICIO 
Resaltó que desde el año 2021 
que en Puerto Montt no se ha- 
bía realizado ninguna gestión 
para reconocer o caracterizar 
nuevos humedales, ya que lo 
último que se conoció fue que 
el MMA dio comienzo a proce- 
sos declaratoriosvía oficio, por 
los humedales Valle Volcanes, 

de los humedales y “asfixi 

eDavid Hinostroza cuestionó que en la ciudad haya pasado 
desapercibida conmemoración del Día Mundial de los Hu- 
medales (2 de febrero), sin que se haya previsto alguna ac- 
tividad masiva. El líder de Gayi también se refirió a los di- 
chos del alcalde wainraihgt, en cuanto aque la incertezaju- 
rídicaasfixia alaciudad. “los humedales no asfixian, los hu- 
medales son ecosistemas importantes que ayudan a paliar 
la crisis ambiental por efectos del cambio climático. Por su- 
puesto, no hay incerteza, no hay esta duda que estos eco- 

sistemas existen. La municipalidad sabe claramente dónde 
están distribuidos estos ecosistemas y la importancia que 
tienen”, junto con advertir que “no es viable construirsobre 
esas superficies”. 
  

Antiñir, Rupallán, Llantén y 
Mallinko Abtao Lawal (Alerce). 
Pero lamentó que no hayan te- 
nido respuesta sobre suestado 
deavance. 

“Al contrario, hemos teni- 
do reclamaciones ante el Ter- 
cer Tribunal Ambiental de Val- 
divia por parte de inmobilia- 
rias. Ante lo que intentó hacer 
ensu minuto el Ministerio del 
Medio Ambiente, hubo errores 
quereconoció el Tribunal Am- 

biental, lo que derivó en que 
esas declaratorias se cayeran, 
se bajaran y se reiniciaran. He- 
mos insistido, pero lamenta- 
blementeno hemos tenido res- 
puestas como organización de 
lasociedad civil”, se quejó. 

El dirigente ambientalista 
requirió acciones concretas de 
protección de esos ecosiste- 
mas “como se ha comprometi- 
doelEstado; asícomo fiscaliza- 
ciones y protección de este me- 
dio ambiente que es vital para 
Puerto Montt, para la conser- 
vación dela biodiversidad, co- 
mo para asegurar el abasteci- 
miento de agua para la comu- 
na en los próximos años y me- 

  

jorar nuestra calidad del aire 
delacomuna”. 

La seremi del Medio Am- 
biente comentó que delos cin- 
co humedales solicitados por 
oficio, los de Mallinco Abtao 
Lawal y Valle Volcanes están se 
“en proceso de reclamación y 
nueva delimitación”; mientras 

  

queenlos humedales Antiñir y 
Rupallán “se ha dado término 

  

2024”. Añadió que el Llantén 
“se encuentra priorizado a ni- 
vel nacional, dada laimportan- 
cia paralos vecinos del lugar”. 

Dela Fuenteespecificó que 
“este trabajo lo hemos estado 
coordinando nosólo con insti 
tuciones — público-privadas 
preocupadas del medio am- 
biente, como la Agrupación 
Gayi, sino también hemos pro- 
piciado el diálogo entre estas 
agrupaciones y la Cámara Chi- 
lena de la Construcción, por- 
que como gobierno nosintere- 
sa avanzar en el déficit habita- 
cional, pero sin dañar el medio 
ambiente, ni comprometer la 
calidad futura de las vivien- 
das”, estableció. es 

  

PARTE DE LA PLANTA Y SU PRODUCCIÓN DE COMPOSTAJE EN CRUCERO. 

Abren investigación a 
planta de compostaje por 
eventual daño ambiental 

PURRANQUE. Superintendencia de 
Medio Ambiente recopila antecedentes 
tras denuncias de malos olores. 

a Superintendencia del 
L Medio Ambiente (SMA) 

inició una investigación 
contra la empresa Zero Corp 
Spa, ubicadaenla localidad ru- 
ral deCrucero, Purranque, lue- 
go de una serie de denuncias 
vecinales por el eventual daño 
ambiental que genera la planta 
de compostaje que opera des- 
de 2021 en el sector rural. 

Entre los problemas gene- 
rados por la firmaestánlos ma- 
los olores, la posible contami- 
nación del estero Las Yeguas, 
ruidos molestos provenientes 
delas maquinarias funcionan- 
do24 horas todala semana, en- 
tre otros daños. El organismo. 
fiscalizador abrió el expedien- 
te investigativo el lunes 10 de 
febrero. 

EnlaplantaZero Corpseal- 
macenan residuos orgánicos in- 
dustriales provenientes de em- 
presas sanitarias, lácteas, acu 
colas, cámicas y agroindustria- 
les, los que son convertidos en 
fertilizantes orgánicos. Lafirma 
recibe cerca de 120 toneladas 
por día, loqueequivalea3.600 
toneladas mensuales. 

“Todos los antecedentes 
forman parte de la investiga- 
ción iniciada por la Superin- 
tendencia, cuyas conclusiones 
serán dadas a conocer de ma- 
nera oportuna”, expresaron de 
manera breve desde el organis- 
mo fiscalizador. 

“INSOPORTABLES” 
Desde el 2024 que los vecinos 
de Crucero comenzaron a de- 
nunciar los malos olores que 
salen desde la planta de com- 
postaje, los que afectan a las 
cerca de 200 familias que vi- 
ven enel sector rural. 

Los afectados describen las 
emanaciones como nauseabun- 
das, dado el origen de los dese- 
chos orgánicos almacenados, lo 
queobligaa mantenerlas venta- 

nas cerradas para disminuir en 
algola intensidad de los olores. 

Marcos Ortiz es uno de los 
vecinos que sufre esta situa- 
ción. “Los olores son constan- 
tes, pero hay momentos donde 
son simplemente insoporta- 
bles. Quienes vivimos acá nos 
levantamos con dolor de cabe- 
za y en muchos casos con ma- 
lestar estomacal por lo putre- 
facto del aroma”. 

Conelobjetivo de canalizar 
las denuncias, la comunidad 
creó “Salvemos Crucero”, una 

organización ciudadanacon fi 
nes ambientales y sociales que 
está liderada por Cecilia Elgue- 
ta, residente dela localidad. 

VISIONES POLÍTICAS 

Alicia Villar, alcaldesa de Pu- 

rranque, explicó que dentro de 
los próximos días se reunirá 
con vecinos y con la directiva 
dela agrupación Salvemos Cru- 
cero. “Necesitamos que si la 
planta está en Purranque, fun- 
cione bien, es decir, que se 
cumplan con lasnormativas vi- 
gentes”. 

VERSIÓN DE LAEMPRESA 
Alser consultados por esta si- 
tuación, la empresa Zero Corp 
precisó textual que “la planta 
de compostaje ubicada enla lo- 
calidad de Crucero cuenta con 
todos los permisos y DIA apro- 
bados por las autoridades co- 
rrespondientes, por lo que su 
operación y ampliación se 
ajustan a la normativa vigente. 
Esta planta de tratamiento de 
residuos orgánicos es la más 
avanzada en Chile, lacual utili 
za una lógica de economía cir- 
cular para convertirlos como. 
fertilizantesnaturales, ayudan- 
do aresolver la problemática 
delosresiduos en la Región de 
Los Lagos” y explicaron algu- 
nas medidas adoptadas el año 
pasado. (3 
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